
— Позвольте начать 
первую экскурсию в 
музее истории инсти
тута. Девяносто лет 
прошло с того дня, 
когда было принято 
решение об открытии 
в Томске технологиче
ского института, —так 
начал рассказ заведу
ющий кафедрой исто
рии КПСС Александр 
Вячеславович Гагарин. 
—В дневнике Д. И. 
Менделеева записано, 
что великий ученый 
присутствовал при 
рассмотрении этого ре
шения. и принял в нем 
деятельное участие. 
Один из самых доро
гих экспонатов музея— 
портрет Дмитрия Ива
новича, подаренный 
нашему институту его 
женой.

Экспозиция делится 
на четыре раздела: до
революционная жизнь 
института; годы рево
люции; годы первых 
пятилеток; военное и 
послевоенное время; 
сегодняшние дни. Без 
малого вековая исто
рия ТПИ вобрала в

ПЕРВАЯ ЭКСКУРСИЯ
Этот день навсегда войдет в летопись института красной датой. 

16 мая открылся музей истории ГИИ.

себя все этапы разви
тия нашей страны. 
Студенты - политехни
ки 17 марта 1901 года 
вышли на первую сту
денческую стачку. На 
неделю институт был 
закрыт, об этих собы
тиях сообщалось в 
ленинской «Искре». 
Менее чем через четы
ре года студенты уже 
участвовали вместе с 
рабочими в стачках и 
вооруженных выступ
лениях.

Большая часть мате
риалов посвящена жи
зни и деятельности 
С. М. Кирова, чьим 
именем в 1935 году на
зван Томский политех
нический.

Невозможно в одном 
материале рассказать 
даже о небольшой ча
сти экспонатов. Пред
ставители обществен

ности города, ректора
та, партком, коллекти
ва института услыша
ли емкий рассказ и о 
тех, кто помогал соз
давать этот музей.

— Немалый вклад в 
фонды внес коллектив 
кафедры теоретической 
и экспериментальной 
физики ЭФФ, — го
ворит директор И. А. 
Муйзеник. — Сотруд
ник Е. И. Малофеев 
предоставил несколько 
приборов эпохи рубе
жа веков. Многое сде
лали геологи: они пе
редали в дар образцы 
руд, оборудование про
шлых лет. К сожале
нию, не приняли долж
ного участия в подго
товке к открытию кол
лективы НИИ, хими
ки-технологи. А ведь 
история ТПИ очень 
разнообразна...

— Этот музей дол

жен стать центром 
идейно - воспитатель
ной, научно - исследо
вательской и научно- 
производственной дея
тельности ТПИ. И, ко
нечно, воспитания ду
ха, традиций институ
та у новых студентов. 
Они должны с честью 
нести славное имя 
томского политехника.

История. Она помо
гает людям помнить 
славное прошлое, ви
деть вехи добрых дел. 
Но история всегда ус
тремлена в будущее. 
Туда, где ждут своих 
исследователей новые 
открытия, молодых ин
женеров — современ
ные предприятия, но
вых имен — летопись.

М. КРЕЧМЕР.
НА СНИМКЕ: в му

зее истории ТПИ.
Фото М. Пасекова.
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: СУДЬБУ
Первые практические 

шаги в освоении профес
сии инженера-механика 
студенты специальности 
0501 делают на ‘I кур
се на кафедре «Начерта
тельная геометрия и гра
фика». Выпускающая ка
федра «Технология ма
шиностроения, резание и 
инструмент» абсолютно 
уверена и спокойна, что 
это первое знакомство со 
специальностью пройдет 
на высоком уровне, так 
как студенты попадут в 
руки опытного старейше
го преподавателя кафед
ры Таисии Федоровны 
Горбуновой. Таисия Фе
доровна имеет всего одну 
запись в трудовой книж
ке, в ТПИ она работает

СВЯЗАЛА
уже 34 года.

Поступила учиться 
Таисия Федоровна в 
Томский политехнический 
институт еще в 1940 го
ду на энергетический фа
культет. Но в 1943 году 
тяжело заболела и отста
ла от своего к}фса, а за
тем выехала к месту 
работы мужа.

После его гибели в 
1950 году и смерти стар
шей дочери вернулась в 
Томск и восстановилась 
на учебу в институт, а в 
декабре 1951 года защи
тила дипломный проект. 
С этих пор и на всю 
жизнь ее судьба связана 
с ТПИ.

«Люблю свою нелег
кую работу, с радостью

С ТПИ
встречаюсь со своими 
бывшими учениками. 
Вспоминают и они меня, 
когда собираются на свои 
встречи, уже совсем взро
слые, серьезные, воспиты
вающие своих детей, 
влюбленные в родной 
Томск и дорогой ТПИ. 
Вся моя жизнь связана 
с молодостью, которая не 
дает' стареть, потому что 
полна заботами, пробле
мами, интересами»,— го
ворит Таисия Федоровна.

Т. Ф. Горбунова с 
благодарностью вспоми
нает своего учителя Лео
нида Степановича Скри- 
пова, с которым много 
лет вместе работала в 
группах почти всех фа
культетов института, на

всех видах обучения.
Многие ученики Таи

сии Федоровны стали 
докторами и кандидатами 
технических наук, рабо
тают на ответственных 
работах. До сих пор она 
хранит лучшие работы 
своих учеников.

А на олимпиаде этого 
года по начертательной 
геометрии наша коман
да заняла 2-е место, 2-е 
личное занял студент 
гр. 4451 П. Поддубный, 
4 место—студент гр. 4352 
Ю. Филимонов, 6 место- 
студент гр. 353 О. Голу
бев.

Таисия Федоровна счи
тает, что общение и ра
бота с молодежью дают 
ей силы жить полнокров
но и с сознанием своей 
принадлежности к обще
му полезному делу.

Е. ЛЕЩИНЕР, 
сотрудник кафедры тех
нологии машиностроения.

Студенты - политехники! 
Весенняя экзаменационная 

сессия с отличными 
результатами-лучший подарок 
90-летию родного института!

В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА
* •

У с п е х  — 
в перестройке сознания
ПАРТКОМ заслушал и 

обсудил вопрос «О состо
янии и мерах по улучше
нию работы по профилак
тике правонарушений». С 
сообщением выступили 
тов. В. А. Панкин и Б. В. 
Лукутин. Было отмечено, 
что в целом положение с 
правопорядком в инсти
туте улучшилось, акти 
визировал работу голов
ной совет по профилак
тике, комиссия по борьбе 
с пьянством, партийные 
бюро подразделений инс
титута. Число правонару
шений среди студентов за 
4 месяца 1986 года сни
зилось по сравнению с 
тем же периодом прош
лого года на 29 процен
тов, среди сотрудников— 
на 6 процентов.

В то же время дея
тельность партийных бю
ро, администрации, дру
гих общественных органи
заций по предупрежде
нию пьянства правона
рушений не отвечает 
всем требованиям сегод
няшнего дня. В текущем 
году 3 человека привле
чены к уголовной ответ
ственности, 8 студентов 
и 18 рабочих доставлены 
в медвытрезвитель, воз
росло число лиц, потреб
ляющих наркотики, по- 
прежнему распивается 
спиртное в общежитии.

Слабо постЛзлена вос
питательная и профилак
тическая работа на ка
федрах, которыми заве
дуют С. С. Сулакшин, 
В. Н. Ростовцев, Г. А. 
Сипайлов, И. К. Лебедев, 
В. Е. Панин, С. А. Бабен
ко. Совершенно неудовле
творительно проводится 
эта работа в АХУ и 
МРСУ. Снизилась ответ
ственность руководителей 
ТЭФ, ГРФ, АЭМФ, ФТФ, 
что привело к ухудше 
нию состояния правопо
рядка в общежитиях =)тих 
факультетов. Деканаты, 
советы профилактики не 
организовали пока на 
должном уровне целенап
равленную разъяснитель
ную работу о- вреде нар
комании в студенческой 
среде. Комитет комсомо

ла и профком не прини
мают исчерпывающих 
мер по организации сво
бодного времени студен
тов, активизации дея
тельности студенческого 
самоуправления, комсо
мольского актива в борь
бе с негативными явле
ниями, несвоевременно 
рассматривают персональ
ные дела студентов, на
рушающих правопорядок. 
Вследствие этого стали 
возможными массовые 
беспорядки в студгородке 
в ночь с 29 на 30 апреля 
1986 года. На недостаточ
ную профилактическую 
работу было указано се
кретарям партбюро и де
канам ГРФ, АЭМФ, сек
ретарю партбюро АХУ 
И. У. Топкину, главному 
инженеру АХУ И. И. 
Марцу.

Партком обязал секре
тарей партбюро подраз
делений, комитет комсо
мола, профкомы до 1 ию
ня 1986 года рассмотреть 
на своих заседаниях и 
партсобраниях вопросы 
предупреждения пьянст
ва и наркомании, прове
сти в каждой студенчес
кой группе обсуждение 
статьи «Короткое замыка
ние», опубликованной в 
газете «Красное знамя» 
от 11 мая 1986 года.

На парткоме выступи
ла секретарь Кировского 
РК КПСС С. П. Зиновье
ва.

Партийный комитет 
рассмотрел также вопрос 
о работе партбюро ФТФ 
по повышению роли 
средств массовой инфор
мации в коммунистичес
ком воспитании студентов 
в свете требований XII 
отчетно - выборной пар
тийной конференции ТПИ. 
Было отмечено, что сред
ства массовой информа
ции и пропаганды еще 
не стали настоящими по
мощниками партбюро, ад
министрации и общест
венных организаций.

Партийный комитет за
слушал и обсудил доклад 
секретаря комитета
ВЛКСМ института Ю. Н. 
Дементьева «О ходе фор
мирования ССО-86».

Сегодня в номере;
ф  Репортаж с торжественного открытия 

музея истории ТПИ.
ф Рассмотрено на партийном комитете ин

ститута.
ф  Только одна запись в трудовой книжке 

Т. Ф. Горбуновой: место работы — политех
нический.

ф Группа делится опытом.
ф Зачеты, курсовые, экзамены — в разга

ре сессия.
ф Активного развития требуют все формы 

НИРС.
ф 21 мая — Всесоюзный день химика.
ф Выпуск тематической страницы «Спор

тивная юность».
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Проверка знаний
ОКОЛО лаборатории медицинской электро-' 

ники толпятся оживленные, взволнованные 
студенты. Дружными вопросами: «Ну, как
сдал?» встречают у дверей своих одногруп
пников. Счастливчики, прошедшие через эк
заменационное испытание, делятся впечатле
ниями.

Уже несколько человек получили «отлично». 
Интересные, полные ответы были у Светы 
Трифоновой, Лены Ивановой, Димы Шифано- 
ва, Марины Гнетневой... Ребята отвечали уве
ренно, свободно. Приводили многочисленные 
примеры, использовали дополнительный ма
териал.
■ Экзамен по медицинско-электронной аппа
ратуре — один из главных для специально
сти. Знакомство с современными видами ус
тройств, их строением, применением для ди
агностики и лечения заболеваний, для раз
личной стимулирующей деятельности органов. 
Внимание уделяется изучению принципов 
конструирования приборов, с помощью кото
рых полученную информацию можно для об
работки вводить в ЭВМ. И тогда машина 
сама поставит предварительный диагноз за
болевания.'

Галина Степановна Воробьева, доцент 
кафедры ПМЭ, задает один за другим много
численные дополнительные вопросы. Прове
ряет, как студенты ориентируются в матери
але курса. С ответом не торопит. Помогает 
наводить на мысль. _

— Попытайтесь нарисовать стимулятор для 
тренировки мышц.

— Каковы типы устройств по видам пре
образователей?

— Назовите методики лечения в широкцм 
диапазоне электромагнитных волн.

Сложность курса в том, что нет специаль
ного учебного пособия. Они быстро устарева
ют из-за стремительного развития науки и 
техники. Аппаратура меняется, появляются 
все более совершенные устройства и прибо
ры. Недавно были еще ламповые варианты 
схем, затем — полупроводниковые, сейчас — 
новейшие электронные. В связи с каждым 
новым открытием, изобретением и в научной 
литературе появляются публикации.

Таким образом, источник, из которого сту
денты черпают свои знания — лекции и мо
нографии, и успехи на экзамене связаны с 
посещением студентами занятий.

Специфика предмета изучения определила 
и подход к организации лекций. С отдельны
ми важными темами, связанными с послед
ними достижениями в электронике, выступа
ли перед студентами зав. кафедрой ПМЭ 
профессор Л. М. Ананьев, зав. кафедрой при
кладной математики профессор В. А. Коче- 
гуров — специалист в области электрофизи
ческой аппаратуры.

...Экзамен близится К концу. От этой зак
лючительной встречи и у студентов группы 
1220, и у Г. С. Воробьевой остались хорошие 

впечатления. Г. КРИВЦОВА.

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ
У ГРУППЫ 2221 сегод

ня важный день. Сдают 
экзамены по спецкурсу 
«гравиразвездка». Это еще 
один шаг к овладению 
будущей профессией, 
шаг к пониманию геофи
зических методов поис
ков разведки полезных 
ископаемых.

Курс сложный. Тетрад
ные листики лекций пе
стрят формулами.

Сам предмет изучается 
уже не один семестр. За 
плечами у ребят — зна
комство с методикой, те
хникой гравиразвездки. 
Сегодня сдают заключа
ющий раздел — интер
претация результатов по
исков разведки. Так что 
фундамент знаний закла
дывался давно. Во вре
мя многочисленных ла
бораторных работ, кол
лективного обсуждения 
их результатов, выясне
ния с преподавателем не
ясностей.

— Вроде бы теория, но 
сам предмет во многом 
философский. Нужно 
рассказать основные тео
ретические положения, а 
потом применение всего 
этого на деле, — говорит 
Ольга Золотарева, толь
ко что получившая пя
терку.

Дверь экзаменацион
ной аудитории открывает
ся. Марина Вахтерова 
счастливо улыбается. Ее 
обступают ребята. Как 
всегда, в зачетке «отлич
но».

— Георгию Кириллови

РЕПОРТАЖ

чу просто стыдно плохо 
отвечать, — говорит она. 
, А вот Андрей Пашко не 
совсем доволен своим от
ветом, хотя получил чет
верку. Он пытается вы
яснить непонятный ему 
вопрос. Вместе с Михаи
лом Емельяновым прове
ряют график, его основ
ные показатели.

Андрей волнуется. Заг
лядывает в дверь. Отве
чает его жена Катя. У 
нее сегодня последний 
экзамен. Остальные она 
сдала досрочно. Сейчас

ребята торопятся, ведь 
дома их ждет малыш.

Пока студенты готовят
ся к ответу, беседуем с 
экзаменатором доцентом 
Г. К. Автеньевым.

— Группа сильная, от
вечают хорошо. Вот по
смотрите, — показывает 
журнал,—как дела у нас 
с посещением лекций, ла
бораторных. Так что се
годняшние ответы оправ
даны.

По 'результатам практи
ческих работ выставлены 
предварительные оценки.

Многие сегодня отвечают 
лучше, чем на занятиях. 
Есть и такие, кто не до
бирает баллы. А вообще 
группой очень доволен.

Хорошая работа в се
местре, интересные лек
ции преподавателя, лю
бовь к будущей профес
сии — все это залог про
чных знаний, которые 
показывает сегодня груп
па.

Г. ВАЛЕНТИНОВА, 
НА СНИМКАХ: во вре

мя экзамена.
Фоте М. Пасекова.

%

СОВЕТ ПИРС тепло- раз. Увеличилось число 
энергетического факуль- публикаций с участием 
тета проанализировал студентов в три раза, ко- 
причины отставания фа- личество студентов, уча- 
культета. По основным ствующих в республикан- 
показателям — участие ских и всесоюзных кон- 
студентов в различных ференциях в девять 
мероприятиях —и по ре- Р е 
зультативности факультет Значительно вырос от- 
занял 6 место, а по ито- ряд студентов - рациона- 
гам работы СНО и мето- лизаторов. Изменилось са- 
дического обеспечения мо отношение к НИРС 
НИРС —- последние мес- как студентов, так и сот- 
та. Тем более это досад- рудников факультета. Ак- 
но; что за последние го- тивизировалась работа 
ды на факультете значи- кафедры высшей матема- 
тельно выросли основ- тики в организации олим- 
ные показатели. У нас пиад. В прошлом году на 
нет кафедры, где бы к факультете впервые бы- 
научно - исследовательс- ла организована конфе- 
кой работе не привлека- ренция студентов перво- 
лись студенты. Ребята го курса по математике, 
активно участвуют в вы- Интересные доклады
полнении программ по представили студенты Н. 
постановлению ГКМТ, Ивандаева, гр. 6541, А. 
хоздоговоров для Томе- Горбачев, гр. 6441, О. 
кой области, по исследо- Еременко, гр. 6341. Орга- 
ванию свойств Канско- низаторами конференции 
Ачинских углей и разра- были доцент Н. Пестова, 
ботке устройств для их инженер Г. Новоселова, 
сжигания. Студенческие Участвуют студенты-те- 
разработки активно внед- плоэнергетики в работах 
ряются в учебный про- по охране окружающей 
цесс. Количество работ, среды и рациональному 
направленных на респуб- использованию природ- 
ликанский конкурс за пя- ных ресурсов. В 1985 го- 
тилетку, выросло в пять ду на институтскую кон

ти студенческих научных 
объединений.

Наметился рост актив
ности СКВ «Луч», кафед
ры промышленной тепло
энергетики. Студенты под 
руководством доцента Н. 
Цветкова работают по 
исследованию режима 
эмалирования проводов 
на производственном объ
единении «Сибкабель». В 
мае в городе Перми на 
Всесоюзной конференции 
будут доложены резуль
таты. и докладом высту
пят студенты С. Овчин
никова и Е. Юрин. Пред
полагается создать на ба
зе этого договора студен- 

Результаты НИРС на- ческий производственный 
ходятся в прямой зависи- отряд; который будет 
мости от научно-исследо- участвовать в монтаже 
вательской деятельности эмальпечей. Создается 
сотрудников. При боль- студенческое объединение 
шом контингенте студен- и на кафедре теоретичес- 
тов на факультете на ка- кой и общей техники, 
ждого сотрудника прихо- Студенты уже работают 
дится значительный объ- на сборке электромагни
ем работы по руководст- ТОв для малогабаритных 
ву НИРС. В конечном бетатронов в НИИ ЭИ. 
итоге от этого страдает Руководят работами до- 
качество работы. цент В. Ложное, аспи-

На факультете не смо- рант М. Гекке. Совет 
гли в полную силу на- НИРС ТЭФ надеется, что 
чать работать студенчес- все эти мероприятия поз- 
кие объединения. Суще- волят добиться повыше- 
ствовали они формально. ния показателей работы 
В этом году на ервете факультета по НИРС. 
факультета обсуждался
вопрос о состоянии НИРС. Л. МОЛОДЕЖНИКОВА, 
Намечен ряд мероприятий зам. декана по НИРС 
по повышению активное- ТЭФ.

Решили и доказали
ПЕРВЫЕ два курса группа гремела повсю

ду как самая худшая на факультете. Где ни
же всех успеваемость, качество учебы, самая 
плохая посещаемость, больше всего задолж
ников? У деканата, кафедры, УВК факульте
та один ответ — в группе 7131. Никто не мог 
наладить порядок. У самих ребят было пол
нейшее равнодушие ко всему. И обиднее все
го то, что все — умные, интересные ребя
та. .

И вот третий курс. Собрание группы по 
итогам сессии, которые не очень-то радовали. 
Куратор называет группы, где и абсолютная 
успеваемость, и качество учебы высокое. Кто- 
то с иронией сказал: «Да куда нам до них...» 
И тут всех как будто прорвало: «Да неужели 
мы хуже всех?». Решили доказать свои воз
можности на деле.

Наладилась посещаемость учебных занятий, 
стали исчезать случаи, когда наши парни 
просыпали занятия.

Приятно удивлен был не только куратор 
группы, но и деканат: успеваемость — 100
процентов, качество учебы повысилось до 64 
процентов. На курсе группа заняла первое 
место!

Очень большую роль в сплочении группы 
играет треугольник — староста Людмила 
Ельникова, комсорг Юрий Морозовский, про
форг Светлана Осипова. Это очень ответст
венные и общительные люди, способные ув
лечь, заинтересовать делом.

Недавно у нас было еще одно радостное со
бытие: наша группа заняла призовое место 
в социалистическом соревновании по инсти
туту, посвященном 116-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина.

И. ЛУНЕВА, студентка Труппы 7131.

------------------------------------- -----------ВЕСТНИК НИРС------------------------

Делая шаг вперед
ференцию по охране ок
ружающей среды было 
представлено 16 докладов, 
в 1986 — 18. Приняли 
участие во всесоюзных и 
республиканских мероп
риятиях 27 человек. Это 
немного, но проблема со
стоит в том, что по про
филю факультета прак
тически не было в тече
ние пятилетки студенче
ских научных конферен
ций.
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21 МАЯ -  ДЕНЬ ХИМИКА

НОВЫЕ 
МЕТОДЫ V  

В ХИМ ИЙ
Ежегодно весной на 
ХТФ проходит регио
нальная научно-прак
тическая конференция. 
В этом году она пос
вящена 100-летию со 
дня рождения С. М. 
Кирова. Конференция 
пройдет с 20 по 23 
мая. Тема — методы 
исследования в химии 
и химической техноло
гии.
Ученые Москвы и Ле

нинграда, Новосибирс
ка и Киева, Кемерова 
и Львова, Барнаула н 
Минска, Ужгорода и 
Иркутска, других горо
дов собрались в ТПИ 
для обмена мнениями 
по самым актуальным 
проблемам развития 
новых методов.

Цель конференции— 
способствовать ускоре
нию применения но
вых методов в химии 
для решения важных 
задач в промышленно
сти, быстрее внедрить 
разработки в произ
водство.

Э. СУРОВОЙ, 
зав. кафедрой ТНВ,

— Когда я впервые ув
лекся химией? В девятом 
жлассе.' К нам в школу 
(учился, на Алтае) при
шел Валентин Дмитрие
вич Ковалев. Географ по 
образованию, он до этого 
вел уроки географии, а 
у нас он стал учителем 
химии. Молодой и весе
лый преподаватель учил
ся вместе с нами. Нет, 
мы не были заворожены 
внешним эффектом опы
тов, просто Валерий Дми
триевич заразил нас сво
ей увлеченностью.

Двое друзей — Яков 
Белихмаер и Михаил Ме
дведев— через несколько 
недель после выпускного 
бала приехали в Томск, 

-чтобы поступать на хи- 
мико - технологический 
факультет ТПИ. И оку
нулись в мир интересной 
студенческой жизни. Это 
был рубеж 50—60 годов, 
когда волейбольные мат
чи собирали вокруг пло
щадок сотни азартных 
зрителей, а на представ
ление театра миниатюр 
МИП невозможно было 
попасть.

По-серьезному научно- 
исследовательской рабо
той Яков Альбертович 
занялся на третьем кур
се. На машиностроитель
ном факультете разраба
тывали кинематомер
(прибор д л я■проверки зу
бонарезных станков). За
дача студента-химика со
стояла в нанесении маг
нитного сплава на диск 
прибора. Не один месяц 
и даже год ушел на эту 
работу, но результат был 
отличный: из кобальта,
никеля и фосфора был

В СО Д РУЖ ЕСТВЕ НАУК
Рассказ о Якове Альбертовиче Белихмаере — заведующем кафедрой 

физической и коллоидной химии, секретаре партбюро ХТФ.

получен сплав с отлич
ными магнитными харак
теристиками.

—’ Сначала были толь
ко опыты, позднее их 
результаты вошли в ста
тью журнала «Измери
тельная техника», потом 
появилась брошюра.

Примерно с IV курса 
Белихмаер занимался те
орией пиролиза угля. 
Обычцо уголь просто сжи
гают в печах, в то вре
мя, как при определен
ной работе из него мож
но выделить смолу, в ко
торой содержится около 
ЗОо соединений, в том 
числе — нафталин, кар- 
базол, фенол, пек. Из пе
ка получают кокс. После
дний незаменим для про
изводства алюминия. А 
потом уже сжигать, при
чем — без особых потерь 
энергии.

В 26 лет закончив ас
пирантуру, Я. А. Белих
маер защитил по этой 
теме кандидатскую дис
сертацию. И вот уже 15 
лет занимается углехи- 
мией. У доцента ХТФ 
есть уже немало учени
ков. Отличный экспери
ментатор Е. А. Кошелев 
работает сегодня в Куз
басском политехническом 
институте,. В. А. Бир ---в 
Новосибирске, Институте

неорганической химии.
— К сожалению, про

цесс высокоскоростного пи
ролиза угля внедряется 
в практику очень мед
ленно, хотя идея процес
са была предложена еще 
в 40-х гг. членом-корре- 
спондентом Академии на
ук 3. Ф. Чухановым. Од
на из причин этого —не
достаточная изученность

механизма и кинетики 
этого процесса. Именно 
этим занимается группа 
исследователей кафедры 
химической технологии 
топлива ТПИ. Нам уда
лось разработать матема
тический подход к иден
тификации (расшифров
ки) сложных химических 
реакций, который взяли 
на вооружение некото

рые академические инс
титуты страны.

Глубоко убежден, что 
за химией и химической 
технологией — будущее. 
Именно здесь таятся ре
зервы повышения произ
водительности труда и ка
чества многих видов про
дукции. Химическая тех
нология не может суще
ствовать без серьезных 
фундаментальных иссле
дований в химии. Химия, 
в свою очередь, не мо
жет развиваться без ши; 
рокого привлечения ма
тематических методов ис
следования, без современ
ной аппаратуры. Поэто
му современный химик 
должен быть и математи
ком, и физиком.

М. АРКАДЬЕВ.

И ВОТ 117 аудитория 
2 корпуса. Пестрит в 
глазах от образцов кера
мики и стекла. Каждый 
занят своим делом. Пре
подаватели, студенты, ла
боранты. За столом — 
трое: седеющий препода
ватель тихо беседует с 
девушками, что-to им по
ясняя. За другим столом 
склонились над чертежом 
несколько голов. О чем- 
то увлеченно спорят двое 
студентов.

Силикатчики большин
ство материалов получа
ют обжигом в печах, а 
печи находятся внизу, в 
подвале. Опускаемся туда 
по крутой лестнице и по' 
падаем в царство машин. 
Где-то жужжит дрель, 
работают механизмы. 
Студенты занимаются 
опытами, эксперимента
ми, лица их серьезны. 
Здесь, как и наверху, 
напряженный ритм рабо
ты. Проходим дальше — 
в печные лаборатории. 
Вот здесь то и есть те аг

НА Б О Е В О М  Р А З В О Р О Т Е
Кафедра технологии силикатов ХТФ успешно работает над темами безот

ходной технологии, созданием электро- и радиокерамики и многими другими 
проблемами, имеющими выход в народное хозяйство страны. Мы решили побы
вать на кафедре, познакомиться с ее сотрудниками и студентами.
регаты, которые приносят 
огромную радость и не 
менее огромные огорче
ния: царит неповторимая 
атмосфера созидания. В 
углу за большим щитом 
студентка надевает тем
ные очки, толстенные ру
кавицы, берет длинные 
щипцы, которыми рань
ше кузнец извлекал из 
горна разогретую загото
вку. Еще мгновение, и 
комната озаряется крас
новатым ярким светом 
открытого пространства 
печи. Девушка ловкими 
движениями извлекает 
огнедышащий сосуд и 
выливает из него лаву 
на металлическую плиту. 
Расплав застывает и пре

вращается в прозрачное 
стекло. Лица окружаю
щих озаряются неповто
римым моментом рожде
ния нового стекла.

Так уж и нового —воз
разите вы. Да. Потому 
что на кафедре за после
дние годы зарождается 
много нового. Это и дио- 
псидовые ситалды, и гип-' 
co-цементные изделия, и 
радиокерамика, и...

Прохожу дальше и ви
жу, как дипломница вни
мательно наблюдает в те
лескоп, но смотрит она 
не в небо, а в разогретое 
пространство печи. Зна
комимся. Света Курпач 
ведет наблюдение за хо
дом спекания керамики.

Рядом с ней — руково
дитель дипломных работ, 
доцент кафедры Валерий 
Матвеевич Погребенков.

— Какаие изменения 
произошли на кафедре 
за последние годы? —пе
респрашивает он. — За 
это время значительно 
вырос научный потенци
ал кафедры. Работает 
дружный коллектив, в ко
тором мудрость и опыт 
старших товарищей со
четаются с энергией и 
напористостью молодых.
Дипломники здесь чувст
вуют себя как в родной 
стихии. Их беседы с пре
подавателями похожи на 
беседы коллег, занятых

общим, очень важным де
лом, а о том, что здесь 
занимаются весьма серь
езными проблемами, мы 
уже не раз читали в га
зете, слышали из высту
плений. Об этом говорят 
и крепнущие связи ка
федры со многими регио
нами страны. Якутия, Во
сточная и Западная Си
бирь, Урал, Центр. Вот 
далеко не полный пере
чень географических цен
тров приложения усилий 
ее сотрудников. В под
держании высокого нака
ла работы ведущая роль 
—»за энергичным заведу
ющим кафедрой профес
сором В. И. Верещаги
ным. Своей энергией он 
заражает буквально всех.

Кафедра как бы на бо
евом развороте, и это 
придает коллективу сот
рудников и студентов еще 
большее желание работать 
творчески, с огоньком в 
прямом и переносном 
смысле.

В. ТОМСКИЙ.

БУД УТ
ВЫПУСКАТЬ

СЕРИЙНО
Большое применение 

находят в химической 
промышленности при
боры, созданные уче
ными ТПИ. Успешно 
используется нейтрон
ный обнаружитель 
мест закупорки трубо
проводов, созданный в 
НИИ ЭИ под руковод
ством доктора техни
ческих наук Г. Ш. 
Пекарского на Алма- 
лыкском химическом 
заводе. Прибор обеспе
чивает повышение про
изводительности труда 
при ремонтных и про
филактических рабо
тах, сокращение про
стоя оборудования по
зволяет оперативно ус
транять места закупо
рок.

v НАРАСТАЮЩИМ фак- 
> тором оптимизации всех 
‘сторон социальной жизни 
становится включение в 
процессы управления пси
хологических знаний. Из
вестно, как настойчиво 
утверждает партия в об
щественном сознании тре
бование мобилизации 
творческого потенциала 
народа, возрастание роли 
индивидуального начала 
в перестройке общества, 
необходимость психоло
гической перестройки. В 
управлении высшим об
разованием также все яс
нее определяется круг 
практических задач, кото
рые должны решаться 
средствами психологичес
кой науки — профессио
нальная ориентация, проф
отбор и профвоспита- 
ние, индивидуальный под
ход к воспитанию, актив
ные методы обучения и 
др. Поэтому в вузах ак-

У Т В Е Р Ж Д Е Н И Е  С Т А Т У С А
тивно развертываются 
принципиально новые 
подразделения — психо
логические службы, ла
боратории, группы. В 
Томске практическая пси
хология внедрена в уни
верситете, политехничес
ком институте и 
ТИАСУРе.

Поэтому не случайным 
фактом, не данью моде 
является участие психо
логов в Республиканской 
научно - методичес
кой к о'н ф е р е н ц  ии  
«Проблемы формирова
ния марксистско-ленинс
кого мировоззрения, сов
ременного экономического 
мышления и активной 
жизненной позиции сту
денческой молодежи в 
свете решений XXVII 
съезда КПСС». В рамках

конференции будет про
ведено заседание «круг
лого стола» по проблемам 
социально - психологиче
ского обеспечения форми
рования активной жиз
ненной позиции студен
тов. Заявки на участие в 
конференции прислали 
вузовские психологи Ле
нинграда, Новосибирска, 
Казани, Кемерова, Омска, 
Риги и других городов.

Специалисты организу
ют обмен мнениями по 
вопросам, представляю
щим интерес для всей ву
зовской общественности. 
Активность специалиста 
определяется, как извест
но, не только профессио
нальной подготовленнос
тью к будущей работе, 
но и его нравственно-пси

хологическими качества
ми. Какой должна быть 
нравственно - психологи
ческая культура специа
листа, какими методами, 
средствами располагают 
вузы для ее формирова
ния, как можно оценить 
эффективность системы 
подготовки специалистов 
с точки зрения нравст
венно - психологической 
зрелости выпускников вы
сшей школы — на эти 
вопросы ищут ответы пси
хологические службы 
многих вузов.

Особый предмет разго
вора составят социально
психологические пробле
мы активных методов 
обучения, практикуемых 
в вузе и интенсифициру
ющих учебный процесс.

И, наконец, психологи

рассмотрят методологиче
ские и организационно- 
методические проблемы 
психологической службы 
вуза, поделятся опытом 
взаимосвязи служб с де
канатами, кафедрами, об
щественными организаци
ями, в том числе с ком
сомольскими организаци
ями. Статус психологиче
ской службы в вузе еще 
не определен, требует уто
чнения. Обмен мнениями 
по этим вопросам и вы
работка практических ре
комендаций Республикан
ской конференции помо
гут значительно усилить 
социально - психологиче
ское обеспечение высоко
го творческого потенциа
ла и активной жизнен
ной позиции.

Л. ГОРБУНОВА, 
доцент кафедры научного 
коммунизма, научный ру
ководитель группы СПИ.

ПЕРЕД АЧА
«РАД ИО-ТПИ»
22 МАЯ, ЧЕТВЕРГ 
Обзор газеты «За 

кадры».
К Дню химика. У

микрофона — декан 
ХТФ Ю. А. Карбаи- 
нов.

Музыкальная стра
ничка.
26 МАЯ, ПОНЕДЕЛЬ

НИК
Деканат сообщает.

Рассказываем о ре
зультатах весенней 
сессии пятикурсников 
ТПИ.

Отличник в группе—
зарисовка о студентах 
ТЭФ и ФТФ.

За трезвый образ 
жизни. У микрофона 
— председатель клуба 
«Исток» М. Герцог,
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ
РЕДАКТОР
В. П. БОРОДИН

СПОРТИВНАЯ
ЮНОСТЬ

БАСКЕТБОЛ

МУЖСКАЯ сборная 
команда ТПИ по баскет
болу во всех турнирах 
заканчивающегося спор
тивного сезона одержива
ла победы. Первый успех 
пришел к политехникам 
в соревнованиях на ку
бок города, затем начал? 
ся первый круг первенст
ва ДСО «Буревестник», 
где вновь баскетболисты 
доказали, что они — 
сильнейшие среди сту
дентов города. Нелегко 
пришлось добывать побе
ду в соревнованиях на 
кубок области. Напря
женная борьба разгоре
лась в финальном матче, 
где политехники встрети
лись с командой «Ян
тарь», в которой явно 
выделились бывшие иг
роки сборной ТПИ Ка- 
занкин, Кирин и Спицын. 
Это была психологически 
нелегкая игра, которая 
выявила волевые качест-

право на поведу
ва наших спортсменов. 
Игра шла на равных. 
Лишь за 5 минут до фи 
нального свистка полите
хники смогли переломить 
ход матча и закончили 
его с перевесом в 12 оч
ков. В последние минуты 
матча хладнокровно сыг
рал первокурсник АЭМФ 
Андрей Топкин, который 
показал своим товари
щам - старшекурсникам, 
что «молодо» не обяза-' 
тельно «зелено». Остался 
доволен игрой и настав
ник. сборной ТПИ заслу
женный тренер РСФСР 
Г. И. Реш.

Очень напряженным 
был второй круг первен
ства ДСО «Буревестник». 
После первого круга 3 
команды имели по 9 оч
ков. Это сборные ТПИ,

ТГУ и ТИСИ. Надо было 
выиграть все матчи, ина
че победителя пришлось 
бы выявлять по наилуч
шей разнице забитых мя
чей. После победы над 
ТГУ у политехников бы
ло в активе 33 мяча, и... 
единственное поражение 
за весь сезон от коман
ды ТИСИ. Запас прочно
сти спортсменов был ве
лик, и право на победу 
они отстояли. Это, пожа
луй, был самый драмати
чный турнир в сезоне, 
который еще крепче спло
тил коллектив.

Итак, весь сезон наши 
баскетболисты прошли 
ровно, без срывов. Зре
лую игру демонстрировал 
капитан команды Андрей 
Завьялов (ЭФФ), возрос
ло мастерство Максима

Михайлова (ТЭФ). Стаби
лизировались действия 
разыгрывающих Саяна 
Альджанова (ФТФ) и 
Александра Чепурнова 
(ЭФФ). Не всегда ровно 
играли Евгений Маслов 
(ФТФ) и Евгений Морев 
(ТЭФ). Весомый вклад в 
победу внесли первокурс
ники, среди которых в 
первую очередь надо на
звать Андрея Топкина 
(АЭМФ) и Виталия До- 
мафа (ТЭФ).

Спортивная победа... 
Сколько радости прино
сит она. Все, кто это из
ведал, знают: она приба
вляет уверенности, дела
ет человека благороднее, 
настраивает его на дру
гие полезные дела. Заме
чено: чем больше в инс
титуте чемпионов, тем

лучше успеваемость и 
дисциплина. Сейчас идет 
речь о том, чтобы каж
дый студент приобщился 
к занятиям спортом. То
гда, впрочем, и поубавит
ся различных проблем. 
Ну, а пока они есть и у 
сборной по баскетболу. 
Нет у нас в команде вы
соких центровых игроков. 
Это для команды минус. 
Заканчивают в этом году 
институт двое разыгры
вающих. Надо искать за
мену, и тренер озабочен 
этой проблемой. Все это; 
безусловно, можно ре
шить.

В мае у нашей коман
ды вновь соревнование на 
кубок области, а затем 
все ее участники уедут 
на лето в спортивный ла
герь и будут готовиться 
к поездке во Фрунзе на 
матчевую встречу техни
ческих вузов Сибири и 
Средней Азии.

А. ТАЕНКОВ, 
наш корреспондент.

| ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

НЕ

«ОПРАВДАННОЕ»
СРЕДСТВО

В ПЯТЫЙ РАЗ на
улицах студенческого 
городка ТПИ прово
дилась эстафета, в ко
торой приняли участие 
команды студенческих 
общежитий вузов го
рода.

К большой радости

I хозяев соревнований — 
у всех цризовые мес
та. Чемпион — коман
да с Вершинина, 48, ге-

|ологи с Пирогова, 18,
— на втором месте. 
Совсем немного им 
проиграла команда с

I Пирогова, 18 а, элект
роэнергетического фа
культета.

Этим можно бы и ‘ 
закончить информа
цию об эстафете, если 
бы не одно обстоя
тельство: до начала
этих соревнований в

I межвузовской спарта
киаде общежитий уве
ренно лидировал кол
лектив с Вершинина,
39 «а», факультета авто
матики и вычисли
тельной техники. И 
для того, чтобы стать

[победителем этой спар
такиады, в эстафете 
Достаточно было за
нять любое место не

|ниже 13. Зная их бо
евой характер, силь
ный состав, нетрудно 
было предполагать, что 
они легко добьются по
ставленной цели. И 
они добились. Но че
рез несколько минут 
команда была снята. 
Выяснилось, что на 
одном из его этапов 
бежал студент ГРФ О. 
Ивашкин, к общежи
тию автоматиков, по
нятное дело, никакого 
отношения не имею
щий. Общежитие
АВТФ не стало луч
шим в спартакиаде. 
Более того, этим слу
чаем перечеркнуты 
все его предшествую
щие успехи.

Хочется верить, что 
выводы из случивше
гося будут сделаны 
всеми командами об
щежитий, и, в первую 
очередь, АВТФ. Любая 
победа политехников, в 
каких бы они соревно
ваниях не участвова
ли, должна быть ис
тинной.

С. НЕСЫНОВ, 
гл. судья соревнова- 

I ним.

Быстрые колеса

НАДО ЗАХОТЕТЬ
ЗАВЕРШИЛСЯ очередной смотр-конкурс обще

житий. Каковы же его результаты по спортивной 
работе? Чем порадовал и чем огорчил нас прошед
ший тур?
Со значительным запасом баллов лидирующее по

ложение заняли общежития на Вершинина, 39 «а», 
Вершинина, 48, и Пирогова, 18. Особенно хочется 
отметить лидера—общежитие на Вершинина, 39 «а». 
Здесь проведена большая работа, сделан значитель
ный шаг вперед. За год студенты своими силами 
сумели создать спортивный зал, в котором с удо
вольствием занимаются свыше 100 человек.

Есть и отрицательные примеры. Не обошлось и 
без формализма. Общежития на Вершинина, 31, и 
33 теплоэнергетиков в погоне за баллами упусти
ли живую работу. Студенты не участвовали в от
дельных видах спартакиады общежитий, в таких, 
как настольный теннис, волейбол среди мужчин. А, 
ведь в этих общежитиях действуют спортивные сек
ции по' этим видам.

Последнее место по спортивной работе заняло об
щежитие Кирова, 56«б». Нет здесь спортивных сек
ций, пропаганда массовой физкультуры не ведется, 
некому вывести ребят на спортивные мероприятия. 
Такое'  положение дел существует не один год, но 
это не беспокоит курирующие спортивные органы 
АВТФ и ГРФ, хотя геологи считаются одним из 
ведущих спортивных факультетов.

Хочется пожелать всем спортсоветам общежитий, 
чтобы к следующему смотру-конкурсу они подняли 
физкультурно-массовую работу на хороший уро
вень. Чтобы таких спортзалов, как в общежитии 
на Вершинина, 39 «а», было как можно больше. 
Конечно, не везде найдутся подходящие подвалы, 
но можно оборудовать комнаты здоровья, где мож
но заниматься общефизическим развитием.

М. БАЧЕВСКИЙ,
член комитета ВЛКСМ, отв. за спорт.

политехников
9 МАЯ на спортплощадке ЭЭФ 

(Пирогова, 18), состоялось лиЧно- 
командное первенство института 
по скоростному маневрированию 
на автомобилях, посвященное 41-й 
годовщине Победы. Организовал и 
провел соревнования СТК «Поли
техник»..

В соревнованиях приняло уча
стие 10 команд с семи факульте
тов. Первое сбщекомандное мес
то завоевали и представители 
ЭЭФ в составе В. Бутенко, И. Су- 
лецманоЕа, X. Бабаева; на втором 
месте — команда ТЭФ (И. Дымов, 
В. Рыбанов, Е. Еремин); на треть
ем — МСФ (И. Самуйлов, Н. Чи- 
чин, В. Федоренко). За ними идут 
ФТФ, ГРФ, АВТФ, ЭЭФ 3, ЭФФ, 
МСФ-2, ЭЭФ-2.

Личное первенство выявило по
бедителей: лучшими среди сту
дентов признаны Е. Еремин 
(ТЭФ), В. Будовский (ГРФ), Н.

ДОСААФ
Чичин (МСФ); среди сотрудников 
— Г. Казьмин, Ю. Маркман, В. 
Казьмин.

— По сравнению с прошлым 
годом, — рассказал нам главный 
судья соревнований В. П. Казь
мин, — значительно повысился 
уровень подготовленности участ
ников, возросло их число. Несмо
тря на то, что на соревнования 
не вышли команды ХТФ и АЭМФ, 
численный состав участников уве
личился вдвое. Это говорит о по
пулярности автоспорта среди сту
дентов и сотрудников института. 
Например, ЭЭФ выставил три 
команды, одна из которых завое
вала переходящий кубок СТК 
«Политехник» имени В. Василье
ва. А. ИВАНОВ,
руководитель пресс-центра СТК 
«Политехник».

НА СНИМКАХ: ветеран авто
спорта Л. И. Пелецкий, автомоби
лист выполняет упражнения «Эс
тафета». Фото автора.

Два дня в спортзале 
политехнического инсти
тута проходили поединки 
сильнейших штангистов 
вузов на первенство обл- 
совета ДСО «Буревест
ник».

В первом потоке на по
мосте выступали спорт
смены весовых категорий 
до 56 и 60 килограммов. 
В' этих категориях поли
техникам не было рав
ных. В весе до 56 кг 
чемпионом уверенно стал 
студент АЭМФ Игорь Ко
злов.

С хорошим результа
том звание чемпиона 
облсовета в весе до 60 кг 
завоевал студент ГРФ 
Эдуард Веремеенко, кото
рый выполнил норматив 
первого спортивного раз
ряда.

В весовой категории до 
67,5 килограмма 2-е ме
сто занял Станислав Ми
нин, выпускник ЭФФ. 
Хороший результат в ве
се до 82,5 килограмма по
казал политехник, мас
тер спорта СССР .' Райф 
Хамидуллин, который

ШТАНГА

ТРАДИЦИОННО I
П Е Р

стал чемпионом с резуль
татом в сумме 305 кило
граммов. Вторым был 
также наш атлет —Сер
гей Сазонов. Интересная 
борьба развернулась меж
ду студентами ТПИ мас
тером спорта Сергеем 
Мартыновым (ФТФ) и 
молодым способным юни
ором студентом 3 курса 
ГРФ Егором Косовым. В 
первом движении Егор 
три раза подходил к 
штанге и три раза штан
га послушно замирала у 
него над головой. Вес 
142,5 — это новый рекорд 
Томской области для юни
оров. Мартынов в рывке, 
отстал на 7,5 килограмма.

Все решил толчок. Сер
гей Мартынов, подняв

В Ы Е
180 кг, занял первое ме
сто. Но и Егор Косов то
же доволен результатом, 
он впервые выполнил 
норматив кандидата в 
мастера спорта и набрал 
отличную сумму в двое
борье — 315 кг.

Чемпионом во втором 
тяжелом весе стал ре
кордсмен области и ТПИ, 
мастер спорта Виталий 
Майсурадзе. Всего поли
техники выставили на 
соревнования 16 спорт
сменов и уверенно одер
жали очередную победу в 
командном первенстве.

На втором месте — 
ТГУ, на третьем—коман
да пединститута.

А. КОЗЕМОВ, 
тренер.
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